

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

COMITÉ EDITORIAL

Carlos Bazdresch Parada
David Ibarra Muñoz
Sergio Ortiz Hernán
Julián Rodríguez Adame
Raúl Salinas Lozano
Víctor L. Urquidi

GERENCIA DE PUBLICACIONES

Gerente

Sergio Ortiz Hernán

Subgerentes

José de Jesús Sobrevilla Calvo
Leopoldo Zorrilla Ornelas

Asesores

Jorge Eduardo Navarrete, Jacques Taransaud, Miguel S. Wionczek

Jefe de Redacción: Homero Urías

Coordinadores: Sección nacional, Rafael González Rubí; Sección latinoamericana, Ángel Serrano; Sección internacional, Jesús Miguel López; información, Graciela Phillips; Informe de la integración, Juan Luis Hernández

Redacción

Elena Cabello, Alfredo Castro, Héctor Islas, Juan Raymundo Rocha, Agustín Ruiz Soria, Antonio Salinas Chávez

Edición

Enrique Pérez Vera, Sergio Hernández Clark, Pilar Martínez Negrete

Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras, Elizabeth López, Roberto Méndez, Bertha Robles Martínez, Martha Trevilla

Fotocomposición: Redacta, S.A.

Formación: Carlos Orozco Mares

Negativos: Rigolito, S.A.

Impresión: Litográfica Delta, S.A.

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como correspondencia de segunda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México, D.F. Tel. 688-0688

16.883
2-33

363 El comercio exterior de México: evolución reciente y perspectivas

Alfredo Phillips Olmedo

El Director General del Bancomext examina los principales logros de la actual política de apertura de la economía mexicana, los vincula con la acción fundamental de la sociedad y el Gobierno en contra de la inflación y plantea lo que aún es preciso hacer en materia de comercio exterior para consolidar el cambio estructural y la modernización económica. En este trabajo se concibe la apertura económica como un proceso permanente encaminado a impulsar el desarrollo y a fortalecerlo sobre firmes bases que permitan satisfacer las necesidades internas y cumplir con los compromisos externos del país. Se postula, en síntesis, que el comercio exterior es un medio que debe contribuir "a forjar las bases de un desarrollo justo, sostenido, eficaz e independiente".

367 Sección nacional

Panorama de las actividades forestales, p. 367 ■ Recuento nacional, p. 374 ■ Pacto de Solidaridad Económica: concertación para junio, julio y agosto, p. 379 ■

372 Firmeza contra la inflación para recuperar el crecimiento

Miguel de la Madrid Hurtado

En la ciudad de Tepic, Nayarit, se realizó el 6 de mayo una reunión de apoyo al Pacto de Solidaridad Económica. En esa oportunidad, el Presidente de la República evaluó los resultados de la concertación y reiteró los puntos fundamentales y los propósitos principales de la política oficial en cuanto a la rectoría económica del Estado. También se refirió a la modernización de la política en materia de comercio y de desarrollo industrial, tendiente a lograr una economía más eficiente, más competitiva en el exterior y más diversificada.

381 Elasticidad de la demanda de las exportaciones: la experiencia mexicana

Ricardo Peñaloza Webb

En este estudio se estima la elasticidad de la demanda de las exportaciones no petroleras mexicanas en Estados Unidos. Se demuestra que las ventas de México se han vuelto más sensibles al ingreso de Estados Unidos, mientras que en el corto plazo la demanda estadounidense es relativamente inelástica respecto al precio, aspectos que deben considerarse al establecer la política económica mexicana. Con base en su análisis, el autor considera que es indispensable continuar con el esfuerzo de diversificar productos y mercados y que la política cambiaria debería orientarse a mantener el peso ligeramente subvaluado y a evitar su volatilidad.

388 Sección latinoamericana

El BID: entre la pérdida de la multilateralidad y el estancamiento, p. 388 ■ Recuento latinoamericano, p. 394 ■ La crisis y la democracia / *Carlos Abalo*, p. 399 ■ Cooperación e integración latinoamericanas: El SELA apoya a Panamá, p. 400 ■ Integración: la cautela uruguaya / *Sergio Pineda*, p. 404 ■

405 Segunda reunión de la Comisión del Sur

Principales resultados

Jorge Eduardo Navarrete

Objetivos y marco de referencia, 407

Declaración sobre la deuda externa, 411

En la primera semana de marzo se celebró en Kuala Lumpur el segundo encuentro de la Comisión del Sur. Entre otros resultados, se emitieron dos documentos que se incluyen en este número, junto con un recuento de la reunión. En el primero se describen con detalle el marco de referencia y los propósitos y objetivos de la Comisión. En el segundo se proponen los lineamientos básicos de una nueva estrategia para manejar la deuda y se sugieren mecanismos concretos para los deudores de ingresos bajos y medios.

414 Unión Internacional de Aseguradores de Crédito e Inversión (Unión de Berna)

A fines del siglo XIX, los comerciantes británicos que vendían productos en Australia buscaron protegerse mediante seguros de crédito a la exportación. Desde entonces, un creciente número de países considera que esta clase de seguros es un medio eficaz para promover sus ventas externas, generar empleos y mejorar su balanza de pagos. En este documento se describe la estructura y el funcionamiento de la Unión de Berna, organismo internacional que agrupa a las instituciones que ofrecen seguros de crédito a la exportación y para inversiones en el extranjero con el propósito de desarrollar técnicas de aplicación común en la materia, intercambiar experiencias, emprender acciones coordinadas y establecer normas internacionales para dichos seguros.

419 Sección internacional

La OPEP al timón en la tormenta

426 El gas natural a principios del siglo XXI

Richard H. Hilt

El desarrollo económico se caracteriza, entre otras cosas, por el incremento en el uso de los energéticos. De los muchos disponibles, la electricidad y el gas natural son limpios y pueden emplearse con flexibilidad. Debido a esto último, se considera que el gas natural tendrá un papel destacado en el futuro. En este trabajo se esbozan "las expectativas más probables de la oferta y la demanda mundiales de energía a principios del siglo XXI" y se señala la posibilidad de que el gas natural participe con mayor intensidad que hoy en el futuro energético mundial.

431 Documento

La política económica y la evolución de la economía en 1987

Banco de México

En los primeros nueve meses de 1987 se fortalecieron de modo gradual la actividad económica, la balanza de pagos y la intermediación financiera. Sin embargo, "la persistencia de las presiones inflacionarias alimentó la incertidumbre en los mercados financieros" y ocasionó en el último trimestre un colapso bursátil y una crisis cambiaria derivadas, parcialmente, de la inestable situación financiera internacional.

445 Bibliografía

Un nuevo sistema monetario basado en la cooperación, p. 445 ■ Obras recibidas, p. 446 ■

447 Sumario estadístico

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

2
33

México

- Evaluación del Pacto
- Comercio exterior: evolución y perspectivas
- Elasticidad de la demanda de exportaciones
- La economía en 1987

La Comisión del Sur

El gas en el siglo XXI

La Unión de, Berna

VOL. 38, NÚM. 5

MÉXICO, MAYO DE 1988

ISSN-0185-0601